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Exsecretario Privado Francisco 
Cáceres declarará este martes como 
testigo en caso “Saqueo Público”
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Más de 200 delegaciones 
aglutinadas en redes, 

organizaciones, MoviMientos 
sociales, Pueblos indígenas 

y Personas defensoras de 
derechos huManos y en 

Materia de Medio aMbiente, 
ParticiPan el Xiv encuentro 

regional centroaMérica 
unida Por la sostenibilidad 
aMbiental, la defensa del 

territorio y la resilencia, 
en coPán, honduras, 

donde el salvador está 
entre los 4 Países índice 

de riesgo cliMático, sin 
que el gobierno toMe en 

cuenta la “agenda de la 
sustentabilidad aMbiental”. 
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El XIV Encuentro Re-
gional “Centroamé-
rica unida por la 

Sostenibilidad Ambiental, la 
Defensa del Territorio y la 
Resiliencia”, inició con un re-
cuento de retrocesos en el cui-
do de la biodiversidad, medio 
ambiente y criminalización 
de los derechos humanos de 
los defensores ambientalistas.

Más de 200 delegaciones, 
aglutinadas en redes, organi-
zaciones, movimientos socia-
les, Pueblos indígenas y per-
sonas defensoras de derechos 
humanos y en materia de me-
dio ambiente, iniciaron un 
foro multicultural  en bus-
ca de posicionar alternativas 
para la justicia ambiental y 
climática en la región centro-
americana, con un enfoque 
hacia los grupos humanos de 
mujeres, juventudes y Pueblos 
Indígenas.

José Ramón Ávila,  de 
ASONOG, recordó que casi 
25 años después  del Huracán 
Mitch,  la devastación que 
dejó a su paso en el área cen-
troamericana que sólo recuer-
da la necesidad de atender de 
manera “urgente” la crisis cli-
mática que impacta a diario 
las comunidades más vulnera-
bles en el área.

“América Latina y el Cari-
be es especialmente vulnera-
ble a los efectos del cambio 
climático debido a su situa-
ción geográfica y climática, 
su condición socioeconómica 
, demográfica y la alta sensibi-
lidad al clima de sus activos 
naturales, como bosques y la 
biodiversidad”, afirmó.

Ávila retomó el informe 
de la Oficina de Naciones 
Unidas para la Reducción 
del Riesgo de Desastre (UN-
DRR), que señala, que 1 de 
cada 4 desastres en el mundo 
durante la última década ocu-

rrió en América Latina y el Ca-
ribe, en donde se concentró un 
53% de las pérdidas económi-
cas mundiales debido a desas-
tres climáticos (1998-2017), que 
promediaron pérdidas anuales 
superiores del 1,5% del PIB.

 Un 23% de las pérdidas por 
desastres de estos 20 años, co-
rresponden a la agricultura que 
ha venido generando inseguri-
dad alimentaria, según las ci-
fras del Centro de Coordina-
ción para la Prevención de los 
Desastres en América Central  
y República Dominicana (CE-
PREDENAC).

“Los efectos del cambio cli-
mático violentan los derechos 
humanos. Actualmente, unos 
8 millones de personas en Cen-
troamérica sufren hambre de 
moderada a severa, primero de-
bido a la pérdida del poder ad-
quisitivo de la población, se-
gundo por los elevados precios 
de los alimentos y la dependen-
cia de los mercados en detri-
mento de la agricultura de sub-
sistencia”, acotó Ávila.

Carolina Amaya, represen-
tante de la Unidad Ecológica 
Salvadoreña (UNES), indicó 
que los gobiernos del área le es-
tán dando largas a la crisis cli-
mática pese a las señales eviden-
tes del impacto del cambio cli-

mático desde las altas tempera-
turas, la depredación del medio 
ambiente y la intervención de 
empresas extractivas en los te-
rritorios de la región.

“La migración es el reflejo de 
la crisis compleja  que vive la re-
gión, originada entre otros as-
pectos el contexto político, eco-
nómico  y climático que genera 
hambre e inseguridad alimen-
taria en las comunidades más 
vulnerables de Centroamérica”, 
afirmó Amaya.

“Como organizaciones y 
movimientos sociales  que for-
mamos parte de este Foro Cen-
troamérica Vulnerable, estamos 
demandando la adaptación cli-
mática  desde lo local, que no es 
más que planes de adaptación 
nacionales desde los saberes, co-
nocimientos  y experiencias lo-
cales”, agregó.

Amaya también hizo énfasis 
en los Mecanismo de Pérdidas 
y Daños, y exigió a los respon-
sables históricos del cambio cli-
mático a comprometerse en 
breve a implementar un  meca-
nismo financiero de pérdidas y 
daños, que asegure la participa-
ción de las comunidades más 
vulnerables.

Amaya destacó la participa-
ción de las mujeres que se cons-
tituyen en estos movimientos 

ecofeministas, en una respues-
ta y lucha por los bienes natu-
rales, y para cohesionar con sus 
comunidades la defensa de los 
derechos humanos como defen-
soras, en sus territorios.

“Además de ser la mayor po-
blación centroamericana, so-
mos las que sostenemos a la so-
ciedad, a la familia y al planeta; 
desde el planeta es la tarea de 
los cuidados y no es que noso-
tros  hayamos asumido esta res-
ponsabilidad por si. Son estos 
patrones patriarcales nos han 
asignado estas tareas y por tan-
to proveemos alimentación, el 
acarreo del agua y la leña”, ex-
plicó.

Los miembros del  Encuen-
tro Regional “Centroaméri-
ca unida por la Sostenibilidad 
Ambiental, la Defensa del Te-
rritorio y la Resiliencia”, tam-
bién plantearon el fortaleci-
miento de los sistemas naciona-
les de gestión integral del ries-
go, ante los niveles de vulnera-
bilidad,  indicó, Guido Calde-
rón, de la Concertación Regio-
nal para la Gestión de Riesgos 
(CRGR) de Guatemala, quien 
también pidió “mecanismos de 
protección” para las personas 
que se movilizan por el cambio 
climático.

“Los principales países emi-
sores de Gases de Efecto In-
vernadero (GEI) deben asumir 

compromisos climáticos rea-
les  de reducción de sus emi-
siones que se traduzcan en re-
sultados que eviten alcanzar 
los puntos de no retorno del 
cambio climático, que están 
poniendo en riesgo la vida de 
los pueblos”, acotó.

“Sobre las políticas públi-
cas  de seguridad y sobera-
nía alimentaria, los gobier-
nos deben considerar la cre-
ciente crisis climática e inclu-
yan reservas nacionales de ali-
mentos y santuarios de semi-
llas nativas, garantizando la 
participación plena y efecti-
vas de las plataformas  y ex-
presiones de mujeres”, añadió 
Calderón.

José Ramón Ávila,  de 
ASONOG, reafirmó el llama-
do a eliminar toda forma de 
opresión de género, racial o 
social, para enfrentar esta cri-
sis climática ante la explota-
ción desmedida de la natura-
leza.

“Es urgente la adhesión y 
ratificación del Acuerdo de 
Escazú, como un mecanismo 
que la región centroamerica-
na está promoviendo, porque 
tiene que ver con el recono-
cimiento y protección de de-
fensores y defensoras de dere-
chos humanos, que defienden 
sus entornos, sus territorios”, 
puntualizó.

Región Centroamericana demanda 
acuerdos ante crisis climática

El XIV Encuentro Regional “Centroamérica unida por la Sostenibilidad 
Ambiental, la Defensa del Territorio y la Resilencia”, inicia con un re-
cuento de retrocesos en el cuido de la biodiversidad, medio ambiente y 
criminalización de los derechos humanos de los defensores ambienta-
listas. Foto Diario Colatino/Gloria orellana

Pueblo Garifuna de Honduras realiza una danza en el contexto XIV 
Encuentro Regional “Centroamérica unida por la Sostenibilidad Am-
biental, la Defensa del Territorio y la Resiliencia”. Foto Diario Colatino /
Gloria orellana 
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“No olvidemos que en 
nuestro contexto (crisis 
climática) los defensores 

y defensoras en el país, demandan 
protección, el acceso a la informa-
ción y la justicia, es difícil”, dijo 
Carolina Amaya, en la inaugura-
ción del XIV Encuentro Regional 
Centroamérica unida por la Sos-
tenibilidad Ambiental, la Defensa 
del Territorio y la Resilencia.

 “No olvidemos tampoco, que 
aparte que estos 4 países ocupan 
los primeros lugares en el índi-
ce de riesgo y climático, también 
ocupamos los primeros lugares en 
la criminalización de la protesta 
social y personas defensoras”, in-
dicó la ambientalista salvadoreña.

Amaya hizo alusión al caso 
Santa Marta y ADES, en el de-
partamento de Cabañas, que hizo 
efectiva la Fiscalía General de la 
República, el pasado 11 de enero 
del presente año, que generó la de-
tención arbitraria de Miguel Án-
gel Gómez, Alejandro Laínez Gar-
cía, Pedro Antonio Rivas Laínez, 
Saúl Agustín Rivas Ortega y Teo-

Alma Vilches
@AlmaCoLatino

Ante la suspensión de 
las tres doctoras resi-
dentes y médicos in-

ternos, quienes les mostraron 
su respaldo, el Colegio Médi-
co ha pedido al gobierno una 
mesa de diálogo, para abordar 
la restitución de los estudian-
tes, sin embargo, el ministro 
de Salud, Francisco Alabí, ma-
nifestó que la gremial tiene in-
tereses políticos que no debe-
rían ser los idóneos.

“El Colegio Médico no tie-
ne un objetivo claro de avan-
zar en el aspecto de mejorar el 
trato del personal, en ningún 
momento les ha interesado el 
tema de los médicos, sino los 
vemos en diferentes posturas 
que son más enfocadas a tra-
tar de generar un ataque, o en 

contra de toda la administración 
pública”, enfatizó el ministro.

Alabí dijo que las tres docto-
ras residentes y los médicos in-
ternos fueron suspendidos como 
medida preventiva, porque no se 
puede poner en riesgo la vida de 
las personas, pero no se les han 
cesado de sus plazas, será deci-
sión de la Comisión del Servicio 
Civil si continúan o no en el Sis-
tema de Salud.

La comisión está conformada 
por tres representante, uno de los 
trabajadores, otro del área hospi-
talaria y uno del sistema de sa-

lud, es un proceso lento que de-
pende de la propia comisión, lo 
cual hace que los procesos tomen 
mucho tiempo, serán ellos los en-
cargados de definir si los médi-
cos bajo esta suspensión deben o 
no continuar, dijo el ministro.

Según el funcionario, debi-
do a la utilización del progra-
ma Sistema Integrado de Salud 
(SIS), las tablet y computadoras 
registran exactamente quienes 
no hicieron su trabajo desde la 
mañana el día de la protesta en 
el Hospital, donde los internos 
aseguran que solo salieron un 

momento a dar su apoyo a las 
doctoras residentes; sin embar-
go, esto forma parte de los análi-
sis para dar una posible sanción, 
dijo Alabí.

Ante las declaraciones del mi-
nistro de Salud, el Colegio Mé-
dico aclaró que sus objetivos son 
el cumplimiento de la ley con 
los estudiantes expulsados de los 
hospitales públicos y del Institu-
to Salvadoreño del Seguro Social 
(ISSS); así como analizar las ca-
rencias de equipos, medicamen-
tos, personal e insumos en los 
centros de atención, ya que los 

trabajadores de salud y la po-
blación salvadoreña conocen 
esa realidad y su descontento 
crece día a día.

“En vista de la atropella-
da y lamentable declaración 
del Ministro de Salud, Fran-
cisco Alabí, al negarse a dialo-
gar con el Colegio Médico por-
que no quiere críticas, y según 
él, buscamos objetivos políti-
cos, El Colegio Médico se pre-
gunta ¿cómo lo afirma si nun-
ca ha dialogado?”, cuestionó la 
gremial.

El pasado 10 de agosto El 
Colegio Médico presentó al 
ministro de Salud una solici-
tud para entablar un diálogo 
con las autoridades sobre la 
restitución de los estudiantes 
suspendidos, en favor de la sa-
lud de la población y el respe-
to a los servidores del sector sa-
lud. 

El Colegio Médico está 
enfocado a tratar de generar 
un ataque: Ministro Alabí

El Salvador sin una agenda 
de sustentabilidad ambiental

doro Antonio Pacheco, líderes co-
munitarios de la Comunidad Santa 
Marta y de los directivos de la Aso-
ciación de Desarrollo Económico  
Social Santa Marta (ADES).

Amaya expresó que existe una se-
rie de elementos del actual gobierno 
que apuntan hacia una reversión de 
la Ley de Prohibición de la Mine-
ría Metálica en el país, que es inédi-
ta por ser la primera en el mundo. 
Y que costó la vida de cuatro perso-
nas defensoras del medio ambiente. 
Lo que consideró Amaya “retroce-
sos” importantes en la defensa del 
medio ambiente.

“El gobierno aprobó una ley de 
creación de la Dirección de Minas 
e Hidrocarburos; luego integró el 
Foro Intergubernamental de Mi-
nerías, Metales y Desarrollo Soste-
nible, luego la petición de un diag-
nóstico del potencial minero de El 
Salvador, rumores de compra de te-
rrenos  de empresarios mineros en 
la zona de Cabañas e introducción 
del tema de minería en el tratado 
comercial con China”, reseñó.

“Lo último la captura de líde-
res históricos en el territorio don-
de hay concentración de oro y pla-
ta, en Cabañas, y el anuncio de pro-

ducción de energía a base de torio, 
que se obtiene de metales, es decir, 
consideramos señales de lo que po-
dría decir, es el contexto contra las 
personas defensoras en el país”, in-
dicó Amaya.

Para la ambientalista la “agenda 
de la sustentabilidad ambiental” no 
forma parte de la agenda del gobier-
no salvadoreño. 

Carolina Amaya señaló que hace 
un año pudieron verificar que ha-
bían más permisos ambientales pre-
sentados ante el Ministerio de Me-

dio Ambiente y Recursos Naturales 
(MARN), que días en un año, con 
más de 1,500 permisos en la gestión 
del actual gobierno.

“Es decir, una avalancha de pro-
yectos extractivistas de construc-
ción y otros, incluso, han llegado al 
bosque salado que en los últimos 50 
años se ha perdido más del 60% del 
bosque del manglar. Sin importarte 
que el manglar es el mejor captador 
de CO2, y un elemento fundamen-
tal en el ecosistemas, y sí, son retro-
cesos importantes”, indicó Amaya.

El XIV Encuentro Regiona, 
abordará estos retrocesos en el cui-
do de la biodiversidad, medio am-
biente y criminalización de los de-
rechos humanos de las personas 
defensoras y ambientalistas.

“La ciencia nos está dicien-
do que de no llegar a cumplir los 
compromisos hasta ahora en el 
marco en el Acuerdo de París, la 
temperatura puede llegar a un ran-
go de 2.2 a 3.5 a nivel global y  en 
esta latitud 5 grados”, observó.

“Ante esta situación los planes 
y políticas de adaptación se ha-
cen más apremiantes para la re-
gión centroamericana. Esto lleva 
recursos financieros ante los da-
ños por los gases de Efecto Inver-
nadero (GEI), una deuda histórica 
de los países desarrollados y que-
remos que esos fondos beneficien 
a las poblaciones que enfrentan 
a flor de las piel las afectaciones 
del cambio climático y dentro de 
esas reivindicaciones enfocarse en 
las mujeres, los pueblos indígenas, 
pescadores, campesinos. El tema 
clave es fortalecer los sistemas de 
gestión de riesgos, porque aunque 
se cierre el chorro de las emisio-
nes (GEI) los impactos seguirán a 
nivel global”, puntualizó Amaya.

Carolina Amaya, en la inauguración del XIV Encuentro Regional Centroamérica unida por 
la Sostenibilidad Ambiental, la Defensa del Territorio y la Resiliencia. Foto Diario Co latino/
Gloria Silvia orellana.
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La candidata a la vice-
presidencia de la Re-
pública por Nuestro 

Tiempo, Celia Medrano, sostu-
vo en Encuentro con Julio Vi-
llagrán que la Constitución de 
la República no es una ley pri-
maria ni antojadiza para que el 
mandatario la irrespete. 

La Constitución no es una ley 
primaria antojadiza: Celia Medrano

Encuesta de la UFG revela como segunda 
fuerza política el voto nulo y la abstención

La encuesta de la 
Universidad Fran-
cisco Gavidia (UFG) 
señala que el 35.6% 
de los consultados 
si irá a votará en las 
elecciones a concejos 
municipales, pero no 
mencionó el partido 
político. 
Foto Diario Co Latino/
Cortesía.

Celia Medrano afirma que la Constitución de la República no es una ley pri-
maria, si no la base social de El Salvador. Foto: Diario Co Latino / inForma tVX. 

Medrano sostuvo que los sal-
vadoreños actualmente tienen 
tres opciones: “someternos, re-
sistir o irnos. Muchas veces el ir-
nos es parte de resistir, en fun-
ción de no admitirnos vivir en 
una situación en donde se conso-
lide un gobierno autoritario. Es 
fundamental no quedarnos con 
los brazos cruzados”. 

Medrano y Luis Parada (can-
didato presidencial), son la for-

mula presidencial de Nuestro 
Tiempo, que busca hacerle frente 
a la candidatura de Nayib Buke-
le, quien busca un período más a 
todo pronóstico ilegal e incons-
titucional.  Medrano criticó que 
las reglas del juego se cambian 
cuando se quiere, “hacen uso del 
poder simplemente porque tie-
nen el poder de hacerlo sin ma-
yor razonamiento, y sin medir 
las consecuencias, y en ese punto, 
tenemos una intencionalidad de 
reelección presidencial que pare-
cería imbatible, sí podría parecer 
imbatible si nos quedamos sin 
hacer nada, si nos quedamos en 
una posición de no ir a eleccio-
nes, de no votar (...), sabemos que 
la reelección es inconstitucional 

y lo probable es que haciendo 
uso abusivo del poder quieran 
cambiar la Constitución”. 

Medrano destacó que Nayib 
Bukele busca la reelección a pe-
sar de ser inconstitucional y que 
tiene como fin “adquirir más po-
der, alguien que ya tiene casi la 
totalidad del poder y que ha de-
mostrado que pasa sobre cual-
quier regla del juego, que al no 
cumplir las leyes lo que hace es 
cambiarlas”.

Para Medrano, el problema de 
cambiar las reglas y hacerlas al 
antojo de los gobernantes, es el 
mensaje que deja para los niños 
de las escuelas y en una familia, 
ya que estos ven a la autoridad 
que los gobierna.  

“La Constitución de la Re-
pública no es una ley prima-
ria antojadiza, está construida 
sobre la base de elecciones que 
en la historia nos ha dado. Por 
eso se prevé en al menos 5 ar-
tículos, que la reelección presi-
dencial no debería de ser admi-
tida”, explicó Medrano en el 
espacio de entrevista. 

Fue el 15 de septiembre del 
año pasado que el jefe de Esta-
do, Nayib Bukele, anunció que 
competería por su reelección 
presidencial a pesar de ser pro-
hibido por la Constitución en 
varios artículos. El pasado 9 de 
julio, su partido, Nuevas Ideas, 
lo ratificó como candidato pre-
sidencial.

Alma Vilches
@AlmaCoLatino 

El Instituto de Cien-
cia, Tecnología e In-
novación (ICTI) de la 

Universidad Francisco Gavidia 
(UFG), dio a conocer los resul-
tados de la encuesta “Eleccio-
nes 2024: un punto de partida 
electoral”, donde el abstencio-
nismo y el voto nulo es bastan-
te alto, representando la segun-
da fuerza política del país.

Pese a que la Constitución 
de la República prohíbe la re-
elección presidencial de forma 
inmediata, la fórmula de Na-
yib Bukele y Félix Ulloa, de 
Nuevas Ideas (NI), serían ele-
gidos para un segundo manda-
to presidencial con el 68.4% de 
la intención de voto entre los 
entrevistados; seguido de ARE-
NA con 4.3%, FMLN 2.8%, 
Nuestro Tiempo 2% y Fuerza 
Solidaria 1.5%.

Óscar Picardo, director del 
ICTI-UFG, explicó que los 
resultados de la encuesta son 
un punto de partida previo a 
la campaña electoral, donde 
el 9.9% de los entrevistados 

dijo que se abstendrá de votar 
en las presidenciales y 9.2% 
anulará su voto; convirtiéndose 
en la segunda fuerza política, 
ya que los porcentajes son 
significativamente altos en 
comparación al resto de partidos 
en la contienda.

“Una conclusión importan-
te es que la segunda fuerza polí-
tica es el voto nulo y la absten-
ción, es un fenómeno que descu-
brimos en los tres escenarios so-
bre todo de diputados; pero su-
mando toda la oposición a la abs-

tención y voto nulo, en ningún 
departamento Nuevas Ideas está 
debajo del 50%”, detalló.

Según Picardo, el 46% de los 
consultados darían su voto de 
confianza en reelegir al presiden-
te Bukele, para que termine las 
promesas no cumplidas en cam-
paña; el 39% para continuar la 
guerra contra las pandillas, 33% 
porque no hay otro candidato si-
milar y 16% para mantener el po-
der.

Indicó que la proyección de la 
Asamblea Legislativa 2024, basa-

do en la Ley D’Hondt y Cocien-
tes y Residuos, Nuevas Ideas se al-
zaría 58 diputados, ARENA y el 
FMLN un legislador provenien-
te del departamento de San Salva-
dor, sin embargo, estos datos po-
drían cambiar con los resultados 
del voto desde el exterior, ya que 
quienes emitan el sufragio por el 
partido gobernante serán asigna-
dos a San Salvador.

“Con este resultado probable-
mente lleguemos a tener un par-
tido único en la Asamblea Legis-
lativa, estos datos van a ser afec-

tados por la campaña una vez 
que los partidos tomen nota y 
realicen actividades; con el mé-
todo o regla de Hundt, la pro-
yección electoral beneficia al 
oficialismo y sin lugar a dudas 
castiga a los partidos peque-
ños”, enfatizó.

De acuerdo al estudio de la 
UFG, el 34.9% dijo que inde-
pendientemente de los recien-
tes casos y acusaciones de co-
rrupción que enfrentan algu-
nos diputados de la bancada 
Nuevas Ideas, ellos mantienen 
su voto por este partido, apun-
tando que el núcleo esencial es 
la figura del presidente, no el 
movimiento político, la calidad 
de diputados ni los alcaldes.

Otro de los resultados del es-
tudio es que el 39.5% de la po-
blación consultada considera 
más importante al presidente 
Nayib Bukele que a la religión, 
la Constitución de la Repúbli-
ca y a Nuevas Ideas, es decir, se 
ha instalado un “fenómeno de 
culto” sobre la figura del man-
datario en la mente muchos sal-
vadoreños. 
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La Comisión Especial 
de Antejuicio contra 
el diputado de ARE-

NA, Alberto Romero, sesionó 
este lunes para admitir las prue-
bas tanto de la parte defenso-
ra como de la fiscal. La FGR le 
atribuye los delitos de enrique-
cimiento ilícito y lavado de di-
nero y de activos.

Ernesto Parada, abogado de-
fensor de Alberto Romero, dijo 
que su cliente era inocente; en 
ese marco solicitó a la Comi-
sión que el proceso de desafue-
ro se detuviera, la instancia le-
gislativa votó en contra. Parada 
presentó como prueba la sen-
tencia definitiva de la Cáma-
ra de Cojutepeque, donde se le 
condenó al diputado a devol-
ver al Estado más de 400 mil 
dólares por supuesto enriqueci-
miento ilícito en los períodos 
que fungió como diputado. 

La defensa técnica ofertó au-
dios de la audiencia probatoria 
y una extensión de todos los sa-
larios, gastos de representación 
y viáticos que el legislador ha 
ganado desde 2009 hasta 2022. 

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

El exsecretario priva-
do Francisco Cáceres 
declarará este martes 

como testigo en el juicio del 
Caso Saqueo Público, informa-
ron fuentes de la Fiscalía Gene-
ral de la República.

Según se informó el Exsecre-
tario Privado de la Presidencia 
Francisco Cáceres, llegará este 
martes por la mañana a la sala 
de audiencias donde el Tribu-
nal Primero de Sentencia reali-
za el juicio del caso Saqueo Pú-
blico, para declarar como testi-
go criteriado.

Cáceres fue el secretario Pri-
vado de la Presidencia de Mau-
ricio Funes, de 2009 a 2014. 
Inicialmente, Cáceres fue uno 

de los 32 procesados por el caso 
Saqueo Público, pero luego de es-
tar prófugo de la justicia duran-
te más de un año, se entregó a las 
autoridades tras negociar con la 
fiscalía una serie de beneficios, 
entre ellos cambiar su condición 
de imputado por la de testigo cri-
teriado.

Luego de esa negociación con 
la fiscalía “Chico Cáceres”, como 
era conocido en el ámbito polí-
tico, declaró ante la fiscalía una 
serie de señalamientos contra el 
expresidente Funes y el resto de 
procesados, a los que la Fiscalía 
acusa de haber desviado ilegal-
mente 351 millones de dólares.

Entre los señalados por Cáce-
res están varios de sus subalter-
nos del área administrativa de 
Casa Presidencial que cumplían 
sus instrucciones. Es decir, eran 

empleados que todo lo que hicie-
ron fue ordenado por el mismo 
Cáceres.

Los abogados defensores de los 
procesados han cuestionado du-
ramente y con argumentos legales 
los beneficios otorgados a Cáce-
res, a quien acusan entre otras co-
sas de la sustracción de documen-
tos de Casa Presidencial, luego de 
concluido el gobierno de Funes el 
31 de mayo de 2014..

Uno de los abogados defenso-
res reiteró que “el Código Proce-
sal Penal es bien claro, no se pue-
de otorgar el beneficio de testigo 
criteriado a alguien que tiene ma-
yor jerarquía que las personas que 
está señalando. Es decir, él sólo 
podría declarar contra el expresi-
dente Funes, que tenía un rango 
superior que él, pero no declarar 
contra empleados que eran sus 

subalternos o que cumplieron sus 
instrucciones”.

Cáceres, además de ofrecer de-
clarar contra los procesados, tam-
bién entregó a la Fiscalía docu-
mentos que sustrajo de Casa Pre-
sidencial, lo cual según los aboga-
dos defensores es un delito.

La audiencia del caso Sa-
queo Público se está realizando 
desde el pasado 15 de agosto en 
una de las salas de audiencia 
del Centro Judicial Isidro Me-
néndez. Se estima que podría 
desarrollarse durante un mes.

Mientras que la parte fiscal en-
cabezada por los legisladores de 
Nuevas Ideas, Marcela Pineda y 
Giovanny Saldaña, ofertaron en 
la instancia legislativa la declara-
ción testimonial de los peritos fi-
nancieros que participaron en el 
proceso civil de enriquecimiento 
ilícito en su contra. Declaración 
testimonial de la señora María de 
Jesús Guardado, quien presunta-
mente laboró como asesora en la 
Asamblea Legislativa hasta el 30 
de abril de 2021 e hizo, presunta-
mente depósitos a la cuenta de la 
esposa del legislador Alberto Ro-
mero.

La parte fiscal ofertó una de-
claración testimonial de David 

Fernando Vaquerano, quien labo-
ró como ordenanza en la Asam-
blea hasta el 1 de febrero de 2018 
y realizó depósitos a la cuenta 
bancaria de la esposa del legisla-
dor Alberto Romero. Se ofertó la 
declaración testimonial de Ana 
María Gertrudis Ortiz, quien la-
boró como asistente de la frac-
ción de ARENA hasta abril de 
2018 e hizo, presuntamente de-
pósitos a la cuenta de la esposa 
de Romero.

Se ofertó la declaración testi-
monial de Ana de Lourdes de Ro-
mero, esposa del legislador Alber-
to Romero, para conocer porqué 
recibía significativas cantidades 
de dinero mensuales a su cuen-

ta bancaria por parte de los em-
pleados de la fracción de ARE-
NA. Así como la declaración tes-
timonial de Lourdes Gabriela Ro-
mero de Marroquín, hija del di-
putado Romero, a fin de saber el 
motivo por el que depositaba di-
nero en la cuenta del legislador. 
Las personas que se mencionaron 
tendrán que declarar ante la co-
misión en los próximos días. 

Además, se ofertó como prue-
ba, copia de la documentación 
legal referente a la Fundación 
para el Desarrollo de Cuscatlán, 
disponible en el Registro de Aso-
ciaciones y Fundaciones sin Fi-
nes de Lucro. “Es necesario so-
licitar esta información para de-
terminar quiénes son los funda-
dores, las autoridades de la jun-
ta directiva vigente o sus repre-
sentantes legales en virtud que 
pudo haberse utilizado con fi-
nes de encubrimiento y oculta-
miento”, remarcó Giovanny Sal-
daña, el otro fiscal del caso. 

El proceso civil contra Alber-
to Romero inició luego de que la 
Sección de Probidad de la Corte 
Suprema de Justicia (CSJ) detec-
tara irregularidades en su patri-
monio. El pasado 14 de agosto, 

la Cámara de la Segunda Sec-
ción del Centro de Cojutepe-
que lo declaró responsable de 
enriquecimiento ilícito. A Ro-
mero se le ordenó devolver al 
Estado $445,766.05 y se le in-
habilitó para ejercer cualquier 
cargo público por un periodo 
de 10 años.

La Fiscalía continúo con 
las investigaciones y detec-
tó, presuntamente más de 
una veintena de inconsisten-
cias en el patrimonio del di-
putado: entre 2011 y 2022, se-
gún la institución, el arene-
ro obtuvo ingresos mayores a 
$1,162.388.00 sin que él logra-
ra justificarlos, según la Fisca-
lía.

El 23 de agosto, en la se-
sión plenaria 120, el fiscal ge-
neral de la República, Rodol-
fo Delgado, solicitó a la Asam-
blea Legislativa que se le elimi-
ne el fuero al miembro del tri-
color, para poderlo procesar 
penalmente por los delitos se-
ñalados.

La Comisión Especial de 
Antejuicio se reunirá de nue-
vo, el miércoles 30 de agosto a 
las 10 de la mañana.

Exsecretario Privado Francisco Cáceres declarará 
este martes como testigo en caso “Saqueo Público”

Fiscales en la comisión de desafuero de Romero 
piden declaración de ex empleados de ARENA

Comisión de Antejuicio recibe a la defensa técnica del diputado a los fiscales para 
ofertar sus pruebas. Foto: Diario Co Latino / Cortesía. 

Parte de los acusados en el caso “Saqueo Público”. Foto: Diario Co Latino / Cortesía. 
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SAN SALVADOR/Xinhua

Desde que era 
niño, el joven sal-
vadoreño Gabriel 

Morán soñó con ir a China 
y conocer su majestuosa ar-
quitectura, su cultura mile-
naria y sus avances tecnoló-
gicos, pero nunca imaginó 
que al obtener una beca ten-
dría la oportunidad de estu-
diar una carrera profesional 
en el país asiático.

 “Como bien de peque-
ño lo tenía planeado en mi 
mente, es siempre ir a China 
y traer más conocimiento y 
enriquecer a El Salvador de 
una manera o de otra”, dijo 
Morán a Xinhua.

   El joven salvadoreño fue 
uno de los invitados a la re-
cepción que la Embajada de 
China en El Salvador brindó 
a los becarios esta semana en 
San Salvador, la capital del 
país centroamericano.

   En la reunión, el jo-
ven pudo intercambiar algu-
nas palabras con el embaja-
dor de China en El Salvador, 
Zhang Yanhui, así como con 
el ministro de Educación 
salvadoreño, José Mauricio 
Pineda.

   Los becarios también 
mostraron su alegría al de-
gustar y compartir la comi-
da china con los que serán 
sus próximos compañeros 
de viaje.

   “Yo estudiaré mi ca-
rrera de medicina aplicada 
a la investigación biomédi-
ca”, mencionó Morán, para 
agregar que el recurso “pri-
mordial” que dará a El Sal-
vador “es avanzar en cuanto 
a la medicina y las tecnolo-
gías compuestas”.

   Gabriel, además de me-
dicina, también podrá estu-
diar el idioma chino en la 
Universidad de Shandong, 
que se localiza la ciudad cos-
tera oriental de Jinan.

   “Es una oportunidad de 
oro y yo como persona pien-
so en traer el oro aquí a El 
Salvador”, expresó el joven, 
quien consideró que “una de 
las grandes ramas puede ser 

la medicina” y que todos los 
años que vivirá en China se-
rán muy valiosos.

   La artista salvadoreña 
Amelia Berrios, también be-
cada, comparte con Gabriel la 
idea de adquirir conocimien-
tos de alta calidad en China y 
regresar a su país a transmitir 
su aprendizaje.

   “Yo creo que va a ser sor-
prendente porque muchas de 
las técnicas que a nosotros se 
nos enseña como al inicio (de 
la carrera), por ejemplo, es la 
tinta china o las acuarelas, 
y allá es la cuna de todo ese 
arte”, comentó Berrios, quien 
estudiará una diplomatura en 
pintura.

   A su juicio, el viaje a Chi-
na facilitará su crecimiento 
profesional, ampliará sus co-
nocimientos y le permitirá vi-
vir una experiencia memora-
ble.

   “Es una gran oportuni-
dad y, para nosotros, es un 

Becarios salvadoreños esperan 
con emoción vivir experiencia 
universitaria en China

sueño hecho realidad que po-
damos ir a otro país y ampliar 
nuestros conocimientos y lue-
go poder aplicarlos acá en el 
país también”, agregó.

   Por su parte, el embajador 
chino en El Salvador, Zhang 
Yanhui, dijo a Xinhua que 
el intercambio estudiantil es 
muy importante, pues los be-
carios son jóvenes talentosos 
que pueden contribuir al desa-
rrollo de ambas naciones.

   “Es una gran oportuni-
dad para la cooperación cul-
tural entre ambos países. Más 
de 48 estudiantes salvadoreños 
van a viajar a China para con-
tinuar sus estudios universi-
tarios y creo que eso será un 
símbolo del intercambio cul-
tural-educativo entre los dos 
países”, consideró el diplomá-
tico.

   Los becarios, continuó 
Zhang, no van sólo a estudiar 
a China en diferentes facul-
tades, sino que también “son 

mensajeros, son embajadores 
civiles para el intercambio, 
para el conocimiento mutuo 
y para fomentar la amistad 
entre los dos países”.

   “Es una cosa muy buena 
que va a ayudar a la amistad 
entre ambos países y también 
al futuro desarrollo del país”, 
agregó el embajador.

   En tanto, el ministro 
Mauricio Pineda mencionó 
que el hecho de que tantos es-
tudiantes estén abocados e in-
teresados en conseguir una de 
estas becas significa que “es-
tán viendo con buenos ojos 
las oportunidades de poderse 
profesionalizar allá”.

   Admitió que uno de los 
principales retos para que 
más jóvenes puedan estudiar 
en China es el idioma, pues 
aunque es cierto que en algu-
nas de las universidades se ha-
bla inglés, sin embargo, en la 
mayoría se maneja el chino.

   Ante este panorama, Pi-

neda comentó que el Go-
bierno de El Salvador ha 
comenzado conversaciones 
con el embajador chino para 
hacer una prueba piloto en 
las escuelas del país centroa-
mericano, a fin de incorpo-
rar la enseñanza del idioma 
chino desde edades tempra-
nas, “cuando la flexibilidad 
del cerebro es mucho más 
grande”.

   “Vamos a hacer el pri-
mer piloto. Estamos ya es-
perando cuando el embaja-
dor me diga ‘en estas escue-
las lo podemos hacer’. No sé 
si van a ser cinco o si van a 
ser 10 o 15, pero lo cierto es 
que va a estar concentrado 
para ver cómo salimos ade-
lante con este proceso”, agre-
gó el ministro.

   China y El Salvador es-
tablecieron relaciones diplo-
máticas el 21 de agosto de 
2018 y, desde entonces, los 
intercambios culturales y de 
personal entre ambos países 
se han fomentado, por ejem-
plo, con el programa de be-
cas para que los estudiantes 
salvadoreños puedan conti-
nuar sus estudios en univer-
sidades reconocidas de la na-
ción asiática. 

China y El Salvador establecieron relaciones diplomáticas el 21 de agosto de 2018 y, desde entonces, los intercambios culturales y 
de personal entre ambos países se han fomentado, así como los intercambios educativos.Foto Diario Co Latino/reFerenCia.

 “Es una cosa 
muy buena que 
va a ayudar a 
la amistad entre 
ambos países 
y también al 
futuro desarrollo 
del país”
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Por Luis Beatón
San Salvador/Prensa Latina

Miles de fumadores 
luchan hoy por 
abandonar la adi-

ción al cigarrillo por sus ries-
gos para la salud,  un  ambien-
te donde ciencia y tecnología 
se dan la mano a favor de las 
personas.

   En este escenario no son 
pocos los especialistas que abo-
gan por la reducción de daños 
o reducción de riesgos por ta-
baquismo,  y trabajan “pura y 
exclusivamente” por un mun-
do libre de humo como dijo a 
Prensa Latina, Andrea Costan-
tini, médica y experta de Ar-
gentina vinculada al trabajo 
de la empresa Phillip Morris 
para llevar al mercado proba-
dos productos que no quemen 
tabaco.

    Recién esa novedosa tec-
nología irrumpió en El Salva-
dor ofreciendo alternativas y 
disminuyendo el daño a fu-
madores al eliminar el 95 por 
ciento de sustancias tóxicas , al 
evitar el humo, pues no quema 
al cigarrillo, sino que calienta 
el tabaco para poder extraer el 
sabor y la nicotina, según des-
tacaron medios locales. De la 
mano de la ciencia y la tecno-
logía, Philip Morris Internatio-
nal (PMI), la mayor compañía 
tabaquera a nivel mundial, pre-
sentó aquí el IQOS, dispositi-
vo controlado del calentamien-
to al tabaco.

No es secreto para la ciencia 
que lo que más impacta en la 
salud del fumador es el humo, 
que contiene miles de sustan-
cias, muchas cancerígenas, que 
desprende la combustión del 
cigarrillo, y de ahí el avance 
para atenuar los riesgos y ofre-
cer alternativas a millones de 
personas.

Pero, además, este esfuerzo 
también tiene una vertiente 
económica puesta sobre el ta-

pete por prestigiosos centros de 
investigación y universidades.

    Al respecto, un estudio re-
veló que cambiarse a cigarrillos 
electrónicos u otros dispositivos 
donde no esté presente la com-
bustión representará un ahorro 
millonario para el sistema de sa-
lud de los países, en el caso del 
Reino Unido cerca de 500 mi-
llones de libras esterlinas al año 
(630 millones 700 mil dólares 
estadounidenses).

La investigación de  la Uni-
versidad Brunel de Londres de-
terminó que habría un ahorro 
en los gastos por tabaquismo y 
las enfermedades relacionadas al 
hábito de fumar como cáncer, 
enfermedad cardíaca, accidente 
cerebrovascular, bronquitis cró-
nica y enfisema, entre otros.

El estudio publicado en el 
British Journal of Healthcare 
Management, se hizo con base 
en el análisis de los datos rela-
cionados con el tabaquismo 
como causa de muerte, así como 

el riesgo de desarrollar cinco en-
fermedades como resultado del 
hábito: cáncer, enfermedad car-
díaca, accidente cerebrovascular, 
bronquitis crónica y enfisema.

 Si el 50 por ciento de los fu-
madores logra hacer la conver-
sión a alternativas de riesgo re-
ducido, habrá un importante 
ahora en ingresos hospitalarios 
y otros gastos de salud.

    Destacó la pesquisa que, el 
ahorro también sería significati-
vo para el gasto en seguridad so-
cial y atención social debido al 
tabaquismo, que juntos ascien-
den a más del doble del costo 
de fumar para el Sistema de Sa-
lud británico, que anualmente 
representa más de 2.5 mil millo-
nes de dólares.

    El profesor Francesco Mos-
cone, experto en economía em-
presarial de la Universidad Bru-
nel de Londres y uno de los par-
ticipantes en la investigación,  
aseguró que una transición de 
los cigarrillos tradicionales a los 

vaporizadores presentaría una 
oportunidad crucial atendiendo 
a que al eliminar la exposición 
al humo se eliminan el 90 por 
ciento  de las sustancias dañinas 
para los fumadores.

     En esa línea,  Deborah Ar-
nott, directora ejecutiva de la or-
ganización benéfica Action on 
Smoking and Health (Ash), apo-
yó la investigación de la univer-
sidad londinense  por sus bene-
ficios para la economía y la sa-
lud del país, algo que aun debe 
superar creencias no comproba-
das por la ciencia de daños que 
presuntamente produce el va-
peo.

 Cabe señalar que las con-
clusiones de este nuevo estudio 
chocan diametralmente con las 
recomendaciones que surgen 
desde el Convenio Marco por el 
Control de Tabaco de la Orga-
nización Mundial de la Salud,  
dado que dichas conclusiones 
ignoran la evidencia que existe 
sobre reducción de riesgos para 

fumadores que cambian a al-
ternativas menos dañinas.

Tal vez la Conferencia de 
las Partes (COP10) del Conve-
nio Marco de la OMS para el 
Control del Tabaco  que se lle-
vará a cabo el próximo mes de 
noviembre en Panamá pueda 
servir para acercar posiciones 
que favorezcan las políticas de 
reducción de riesgos o daños 
para los fumadores.

Mientras tanto y en ese 
país, centro de uno de los ma-
yores mercados subterráneos 
de comercio de cigarrillos ile-
gales en el mundo, donde 9 
de cada 10 cigarrillos consu-
midos provienen del merca-
do negro, la controversia cre-
ce por los gastos millonarios 
que este evento representará 
para el presupuesto del Minis-
terio de Salud, en El Salvador 
las nuevas  tecnologías sobre 
reducción de daños irrumpen 
como alternativas en el merca-
do.

Ciencia, salud y economía 
por un mundo sin humo

 De la mano de la ciencia y la tecnología, Philip Morris International (PMI), la mayor compañía tabaquera a nivel mundial, presentó aquí el IQOS, dispositivo 
controlado del calentamiento al tabaco. Foto Diario Co Latino/Cortesía.
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Sputnik 
Por Raimundo López

La toma de posesión 
del presidente electo 
de Guatemala, Ber-

nardo Arévalo, el próximo 14 
de enero, está en peligro por 
las maniobras para impedir-
la de la fiscalía aliada a secto-
res de derecha, afirmó a Sput-
nik la diputada al Parlamento 
Centroamericano (Parlacen), 
Lily Escobar.

“Hay peligro. Todas las 
medidas judiciales encamina-
das en este proceso van hacia 
ese objetivo”, advirtió Esco-
bar, secretaria general adjun-
ta de la Unidad Revolucio-
naria Nacional Guatemalteca 
(URNG-MAIZ, izquierda) du-
rante una entrevista con esta 
agencia de noticias.

 “El panorama creado des-
de los resultados de la prime-
ra vuelta, el 25 de junio pasa-
do, evidencian que el Pacto 
de Corruptos impondrá todo 
tipo de trabas para la gober-
nanza de Bernardo Arévalo”, 
agregó al ser consultada vía re-
des sociales.

“Guatemala ha estado so-
metida por siglos a una oligar-
quía y burguesía que se ha im-
puesto desde el control total 
de la economía, manteniendo 
un sistema político en el que 
ha controlado históricamente 
todo el andamiaje institucio-
nal”, recordó.

 “Impuso por décadas un 
control militar de toda la so-
ciedad. Construyó, para el 
mantenimiento de ese estado 
de cosas, un sistema electoral 
que de ninguna manera ha re-
presentado en lo más mínimo 
la democracia participativa. 

 “En los últimos años se ha 
conformado el llamado “pac-
to de corruptos”, con la parti-
cipación de partidos políticos 
de la derecha y derecha extre-
ma, aliados de los gobiernos 

de turno que se han encargado 
de cooptar toda la instituciona-
lidad del Estado para garantizar 
su poder absoluto, altos grados 
de impunidad y enriquecimien-
to ilícito.

 “Han utilizado la fuerza pú-
blica para reprimir todo intento 
de la izquierda y del movimien-
to popular en sus luchas por 
oponerse a los abusos del Esta-
do, del gobierno y de las gran-
des empresas nacionales y trans-
nacionales.

 “En este proceso electoral, 
con toda la institucionalidad 
cooptada, ha utilizado todos los 
medios legales a su alcance para 
anular al Movimiento Semilla e 
impedir su inminente triunfo y 
con ello los cambios anuncia-
dos”, subrayo.

La diputada Escobar expli-
có que tras asumir en enero el 
mandato ganado en las urnas, 
Arévalo, quien se define como 
socialdemócrata, enfrentará se-
rías dificultades para impulsar 
las transformaciones prometi-
das en beneficio de la población 
por el control de los demás po-
deres del Estado por las fuerzas 
de derecha.

 “Dentro de las debilidades 
que él tiene para gobernar -se-
ñaló- se encuentra la situación 
dentro del poder legislativo, ya 
que el pacto de corruptos cuen-
ta dentro del Congreso de la 
República con una abrumadora 
mayoría, que representa un 83 
por ciento, lo que no le permi-
tirá pasar leyes que signifiquen 
cambios importantes”.

 “A nivel del poder local, en 
los 340 municipios también tie-
ne la debilidad de que la gran 
mayoría de alcaldes pertenecen 
a los partidos del Pacto de Co-
rruptos”, añadió.

La diputada guatemalteca en 
el Parlacen señaló como un fac-
tor favorable para el futuro go-
bierno el logro de consensos 
con el Comité Coordinador de 
Asociaciones Agrícolas, Comer-

ciales, Industriales y Financieras 
(CACIF), que agrupa a las gre-
miales del país.

 “A los empresarios organiza-
dos en el CACIF -dijo- les inte-
resa contar con un gobierno es-
table, con una sociedad sin con-
flictos, para garantizar estabili-
dad económica e incremento de 
la riqueza. Ellos afirman que “…
en cinco meses, el nuevo gobier-
no debe llegar a un consenso de 
gobernabilidad y nosotros lo va-
mos a apoyar”.

RESPALDO DE LA URNG-
MAIZ

Tras los resultados de la se-
gunda vuelta electoral del pasa-
do día 20, la URNG-MAIZ feli-
citó al pueblo pues con su voto 
se logró el triunfo de Arévalo y 
su compañera de fórmula, Ka-
rin Herrera, “y por haber supe-
rado todas las maniobras im-
pulsadas desde la derecha recal-
citrante que pretendían, por un 
lado, evitar la afluencia al voto 
y por otro la participación del 
partido Semilla”.

 “Consideramos -afirmó- que 
la llegada al poder de un gobier-
no progresista, de alguna ma-
nera puede contribuir a imple-
mentar cambios democráticos 
y progresistas, que reduzcan la 
corrupción, respeten, protejan 
y promuevan ciertas libertades 
públicas y actúen de alguna ma-
nera con decencia y honestidad 
y con apego a la Constitución 
Política de la República y al Es-

tado de Derecho”.
 “Como revolucionarias y re-

volucionarios, estamos conven-
cidos de que la única manera 
de hacer cambios profundos en 
el país es transformando las es-
tructuras económicas y sociales; 
haciendo la revolución y cons-
truyendo el socialismo”, subra-
yó.

GUATEMALA, UN PAIS 
MARCADO POR LA POBRE-
ZA Y LA DESIGUALDAD

De acuerdo con la diputada 
Escobar las transformaciones en 
favor de la mayoría de la pobla-
ción son urgentes.

 “El primer e histórico pro-
blema en Guatemala -explicó- 
es la injusta distribución de la 
riqueza; fundamentalmente de 
la tierra; la explotación, el ra-
cismo, la discriminación, la ex-
clusión de las grandes mayorías, 
principalmente de los pueblos 
indígenas”.

Señaló también “la ausencia 
de políticas públicas, dirigidas 
a atender las grandes deficien-
cias en salud, educación, segu-
ridad, vivienda, altos índices de 
desempleo.  Guatemala ocupa 
los primeros lugares en desnu-
trición, analfabetismo, mortali-
dad infantil”. 

 “Otro problema que se ha 
incrementado en los últimos 
tiempos es la presencia de gran-
des empresas transnacionales 
que saquean nuestros bienes na-
turales, como las empresas mi-

neras principalmente a cie-
lo abierto; grandes hidroeléc-
tricas que absorben nuestras 
fuentes hídricas mientras la 
mayoría de la población care-
ce de agua potable”, expresó.

Otro de los problemas de-
nunciados por la diputada es 
“la invasión de empresas de 
generación y transporte de 
energía eléctrica con costos 
inalcanzables para la mayoría 
de la población; problemas 
que ocasionan y motivan la 
organización popular, que es 
reprimida por el Estado, a tra-
vés de la fuerza pública (ejér-
cito y Policía Nacional Civil 
-PNC-), y por la vía judicial, 
encarcelando y llevando a jui-
cio a líderes y lideresas defen-
soras del territorio y de los de-
rechos humanos”.

“En las últimas décadas ha 
penetrado y se fortalece cada 
día el crimen organizado, fun-
damentalmente el narcotráfi-
co, y los gobiernos han sido 
sus principales aliados”, dijo 
la dirigente de izquierda gua-
temalteca.

 “La corrupción, que ha es-
tado presente en los distintos 
gobiernos, se ha incrementa-
do, sobre todo en la última 
década, lo que ha provocado 
un alto repudio y desconfian-
za en la política y los políti-
cos”, agregó.

La diputada Escobar recor-
dó que esa dramática situa-
ción es la que Arévalo ha pro-
metido cambiar, a lo que opo-
ne la oligarquía.

 “Las maniobras judicia-
les en contra de Semilla y sus 
candidatos provocaron un 
amplio repudio y se espera 
que este se mantenga y se al-
cance un alto grado de movili-
zación en caso de que las ma-
niobras se sigan desarrollando 
e intenten impedir la toma de 
posesión de Bernardo Aréva-
lo”, concluyó. 

Peligra en Guatemala toma de posesión 
de gobierno electo, advierte la izquierda
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Ética y Política

José M. Tojeira

En la actualidad, al igual 
que en otros tiempos, 
hay temas urgentes 

que no se tratan. Al contrario, 
priva ante ellos una especie de 
tranquilidad peligrosa, sobre todo 
a largo plazo. En El Salvador en par-
ticular, lograr la seguridad alimentaria 
es un tema urgente. En un informe de 
la Comisión Económica para América 
Latina, CEPAL, El Salvador aparece en 
el promedio de los años 2018-2020 con 
los saldos comerciales deficitarios en el 
campo de los alimentos. Nuestro país 
es comercialmente deficitario incluso 
en el sector de los productos agropecua-
rios, en los que América Latina en su 
conjunto tiene un abundante superávit. 

Mientras otros países de América La-
tina cuidan la producción agrícola para 
asegurar la soberanía y seguridad ali-
mentaria, el campo en El Salvador está 
descuidado en este aspecto. Y mientras 
permanecemos tranquilos con nuestro 
déficit comercial, pensando que siem-
pre podremos comprar fuera los ali-
mentos, éstos no han hecho más que 
crecer de precio desde 2007 hasta el pre-
sente. Con altibajos, pero con una ten-

dencia fuerte al encarecimiento. Es 
cierto que la guerra de Ucrania 

ha incidido en la escasez de al-
gunos productos y, en ese con-
texto, en el encarecimiento. 

Pero también el calenta-
miento global amenaza con dis-

minuir la producción de las cose-
chas. La India, que es el segundo país 

con mayor producción de trigo en el 
mundo, había diseñado un plan de au-
mento de su producción para sustituir 
los déficits que producía la guerra de 
Ucrania. Pero le afectaron unas olas de 
calor y de sequía y este enorme país tuvo 
que revertir su proyecto para cubrir las 
necesidades de su población. La adapta-
ción al calentamiento global y la proble-
mática climática continuará presionan-
do en favor del aumento de precios en 
los productos alimenticios. El hecho de 
que los fertilizantes y los combustibles 
tengan también tendencias al alza, agra-
va la situación, dada la dependencia que 
los agricultores tienen de estos produc-
tos.

Despreocuparse del campo, permi-
tir amplias construcciones en lugares de 
clara vocación agrícola y con frecuencia 
importantes reservorios de agua, mante-
nerse en un déficit comercial en la ma-
yoría de los rubros alimentarios, es una 
especie de suicidio. El hambre salta los 
muros, decía un viejo adagio. “Comer 
primero, luego la moral”, decía un coro 
de personas empobrecidas en una obra 
de teatro de Bertol Brecht. Despreocu-
parse por la seguridad alimentaria es lle-
var al país a la desintegración social. 

Entre las diversas acciones guberna-
mentales que han contribuido al apoyo 
popular que tiene el actual presidente, 
una es el apoyo con canastas alimenta-
rias que se le dio a las familias duran-
te la pandemia. Pero dar alimentos sin 

producirlos en el país no es solución en 
el mediano y largo plazo, en el que se 
prevé un encarecimiento de los alimen-
tos y una mayor dificultad para produ-
cirlos. El turismo, la modernización de 
El Salvador, las remesas venidas del ex-
terior no son remedio en el largo plazo 
para la carestía alimentaria. Cuando el 
hambre aprieta, los problemas sociales 
crecen. Y El Salvador ya ha sufrido de-
masiado a causa de otros problemas so-
ciales en el pasado. 

Cuando los problemas son previsi-
bles y solucionables con políticas pú-
blicas, es un grave error no diseñar ca-
minos de solución para los mismos. En 
el tema de los alimentos y la produc-
ción agrícola, la necesidad de satisfacer 
las necesidades básicas de la población 
resulta indispensable para la paz social. 
Nuestro país ha tenido una tradición 
agrícola importante en Centroamérica, 
pero hoy el campesinado no encuentra 
relevos en la juventud. 

El campesino joven, acechado en 
tiempos pasados por la violencia, con 
una formación mayor que la de sus pa-
dres, acosado en algunas zonas por el 
régimen de excepción, prefiere migrar a 
quedarse en un tierra que da pocas satis-
facciones a quien la cultiva. No hay po-
líticas de apoyo ni salarios o ingresos 
que permitan una vida medianamente 
digna. 

El calentamiento global amenaza y el 
liderazgo político parece pensar que a 
El Salvador no le va a afectar ni el creci-
miento del nivel del mar ni las sequías 
alternando con terribles temporales. La 
toma de conciencia y el apoyo al cam-
po son dos necesidades urgente. Si las 
tenemos en cuenta, podremos pensar en 
un El Salvador con mayor capacidad de 
integrarse en el mundo del desarrollo 
equitativo y digno.

La urgencia y la tranquilidad
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Luis Arnoldo Colato Hernández
Educador

El 22 de junio de 2011, 
Anders Breivik, terro-
rista integrista de de-

recha, ejecutó un atentado en 
Oslo, Noruega, con un coche 
bomba, que provocó el deceso 
de ocho personas.

Acto seguido se dirigió a la 
isla de Utoya, donde sistemáti-
camente asesinó a 77 adolescen-
tes que se encontraban en un re-
tiro.

Antes de iniciar el día, Brei-
vik filtro en la red un manifies-
to en el que explicó sus razo-
nes, que en síntesis es un bre-
viario xenófobo, en el que recla-
ma a Europa para los europeos 
blancos.

El suyo es el discurso que re-
conoceremos entre los integris-
tas blancos de derecha de cual-
quier latitud, que reclaman los 
territorios en los que residen 
para sí, la expulsión y exclusión 
de otras etnias, sustentándose 
ideológicamente en su orienta-
ción pentecostalista militante, 
su condición de caucásico, una 
educación conservadora e into-
lerante, y por supuesto, su de-
fensa a ultranza del derecho a la 
portación de armas.

Cuando finalmente las fuer-
zas del orden, sin los medios 
para movilizarse o de comu-
nicación, pasadas varias horas, 
arribaron a la isla, este simple-

mente levantó sus brazos y depu-
so el arma sin presentar ninguna 
resistencia.

De entonces en más, el sistema 
judicial noruego lo ha manteni-
do incomunicado.

Las semanas previas al ataque 
acumuló los suficientes fertili-
zantes para elaborar una potente 
bomba que arrancara la cara tra-
sera del edificio ministerial ataca-
do, implicando un pequeño va-
gón para transportarlo, sin que 
las autoridades actuarán de ofi-
cio iniciando preventivamente 
el cerco que impidiera el atenta-
do, y en cambio dejándolo hacer, 
privilegiando la vigilancia de ob-
jetivos extranjeros de interés, que 
nunca ejecutaron ningún ataque.

La razón ulterior:
“…los terroristas son por defi-

nición ajenos al propio país, con 
valores y religión extrañas y de 
otra etnia…” [M.A./OTAN].

“Nos atacan porque ambicio-
nan lo que tenemos”, diría la se-
cretaria del entonces premier no-
ruego, Jens Stoltenberg, apenas 
un año antes del atentado, en 
una rueda de prensa en la que se 
abordara el tema de la seguridad 
en Oslo, en el marco de la guerra 
contra el terrorismo que empren-
diera Bush, 10 años antes.

Durante los interrogatorios a 
los que se sometiera a Breivik, 
ocurrió un curioso hecho que de-
manda atención: éste reclamó la 
presencia de Stoltenberg, quién 
respondiera: “…te escucho…”

ALGO HUELE MAL EN LA OTAN: 
JENS STOLTENBERG.

No se encontraba físicamente 
en la sala de interrogatorios, pero 
seguía desde su oficina la conver-
sación afable entre el terrorista y 
los oficiales.

Ahora, en su condición de se-
cretario general de la OTAN, Jens 
Stoltenberg también escucha am-
parando a los neonazis que rep-
tan en Ucrania, a los que arma, 
para que luego esas mismas ar-
mas sean vendidas en el mercado 
negro, y usadas por carteles de la 
droga.

Lo cierto es que arropar a neo-
nazis y criminales responde siem-
pre a intereses intervencionistas 
de Europa y EEUU.

Entonces, los intereses geoestra-
tégicos de EEUU y la OTAN es-
tán tras el neonazismo, ahí don-
de la expansión de estos lo necesi-
tan, y sin embargo es simplemen-
te insostenible la relación entre 
democracia y extremismo, por 
lo que más temprano que tarde, 
igual que en Utoya, ciudadanos 
de estas uniones lo sufrirán.

“…los terroristas 
son por definición 
ajenos al propio 
país, con valores 
y religión extrañas 
y de otra etnia…” 
[M.A./OTAN].
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ORACIÓN AL 
ESPÍRITU SANTO

Espíritu Santo, Tú que me 
aclaras todo, que iluminas 
todos los caminos para que 
yo alcance mi ideal.
Tú que me das el don 
divino de perdonar y 
olvidar el mal que me 
hacen, y que en todos los 
instantes de mi vida estás 
conmigo.
Yo, quiero en éste corto 
diálogo agradecerte por 
todo y confirmar una vez 
más que nunca quiero  
separarme de Tí, por 
mayor que sea la ilusión 
material.
Deseo estar Contigo y con 
todos mis seres queridos 
en la gloria perpetua.
Gracias por tu misericordia 
para conmigo y los míos.
(La persona deberá rezar 
esta oración tres días 
seguidos, sin pedir la 
gracia, dentro de tres 
días será alcanzada la 
gracia por más difícil que 
sea) publicar en cuanto se 
reciba la gracia.

(Ricardo)

MARIA DEL CARMEN ZO-
META RODRIGUEZ, Notario 
del domicilio de San José 
Guayabal, con oficina en 
Barrio La Virgen, San José 
Guayabal, al público HAGO 
SABER: Que por resolución 
proveída a las 10 horas del 
día 18 de agosto de 2023, en 
Diligencias de Jurisdicción 
Voluntaria de Aceptación de 
Herencia ab-intestato, segui-
das en mis oficios notariales 
por la señora ANA MORENA 
MELGAR, se ha tenido por 
aceptada expresamente y 
con beneficio de inventario 
la herencia intestada dejada 
a su defunción por el causante 
ESTANISLAO ALVARENGA 
MAZARIEGO conocido por 
ESTANISLAO ALVARENGA, 
fallecido a las siete horas 
y quince minutos del día 
veinticinco de diciembre de 
dos mil veinte, en Cantón 
Salitre jurisdicción de San 
José Guayabal, lugar de su 
último domicilio, quien era 
de sesenta y siete años de 
edad, Agricultor en pequeño, 
del domicilio de San José 
Guayabal, como cesionaria 
de los derechos hereditarios 
que en esa sucesión le corres-
pondían a los señores María 
Dolores Rivas de Alvarenga, 
María del Carmen Alvarenga 
de Landaverde, María Jesús 
Alvarenga Rivas, José Carlos 
Ovidio Alvarenga Rivas, María 
Antonia Alvarenga de Landa-
verde, María del Socorro Alva-
renga de Alvarez María Lucía 
Alvarenga de Ruano, Santos 
Alvarenga Rivas Y Rosa Lidia 
Alvarenga Rivas, en su calidad 
de esposa la primera y los 
demás como hijos del cau-
sante, habiéndole conferido a 
la aceptante la representación 
y administración interina de la 
referida sucesión. Por lo que 
se avisa al público para los 
efectos de ley.
San José Guayabal, 19 de 
agosto de 2023.
LIC. MARIA DEL CARMEN 

ZOMETA RODRIGUEZ
NOTARIO

2a. Publicación
(28-29-30 Agosto/2023)

NANCY CAROLINA RODRÍ-
GUEZ MOLlNA, Notario, con 
Oficina Profesional, situada 
en Boulevard Tutunichapa, 
Edificio Pro de pro, Tercer 
nivel, local tres, San Salvador. 
HACE SABER: Que a su 
oficina se ha presentado el 
señor JULIO DOMÍNGUEZ 
REINADO CONOCIDO POR 
JULIO DOMÍNGUEZ REYNA-
DO, de ochenta y cinco años 
de edad, agricultor, casado, 
del domicilio de Olocuilta, 
departamento de La Paz, 
solicitando que en base a 
la Ley del Ejercicio Notarial 
de la Jurisdicción Voluntaria 
y de Otras Diligencias, se 
le extienda Título Supletorio 
sobre Un terreno rústico, sin 
cultivos permanentes de su 
propiedad, ubicado en Cantón 
La Esperanza, jurisdicción de 
Olocuilta, departamento de 
La Paz, con una extensión 
superficial de DIECISÉIS MIL 
SEISCIENTOS CUARENTA 
Y SIETE PUNTO OCHO-
CIENTOS CINCO METROS 
CUADRADOS, que linda 
y mide: empezando por el 
mojón uno con rumbo Norte 
treinta y un grados treinta y 
cinco minutos diecisiete punto 
noventa y cinco segundos 
Este, con una distancia de 
cinco punto setenta y ocho 
metros, del mojón numero 
dos con rumbo sur setenta y 
seis grados cincuenta y cuatro 

minutos treinta y dos punto 
quince segundos este, con una 
distancia de treinta punto tres-
cientos veintiséis metros, del 
mojón número tres rumbo sur 
setenta y seis grados cincuenta 
y cuatro minutos, treinta y dos 
punto quince segundos Este, 
con una distancia de treinta 
punto treinta y dos metros, 
del mojón número cuatro con 
rumbo sur y ochenta y cuatro 
grados cincuenta y ocho mi-
nutos veintiséis punto noventa 
y siete segundos Este, con 
una distancia de quince punto 
cincuenta metros, del mojón 
número cinco con rumbo sur 
setenta y un grados cincuenta 
y dos minutos dieciséis punto 
setenta y cinco segundos este 
con una distancia de dieciocho 
punto cuarenta y ocho metros, 
mojón número seis con rumbo 
sur sesenta y seis grados cero 
ocho minutos cero cinco punto 
cuarenta y dos segundos Este, 
con una distancia de veinticinco 
punto cero setenta y ocho, 
Llegando así al mojón número 
siete, del mojón número siete 
con rumbo Sur cincuenta y 
nueve grados veinticinco mi-
nutos doce punto cuarenta y 
siete segundos Este con una 
distancia de veintitrés punto 
quince metros, llegando al 
mojón número ocho, del mojón 
número ocho con rumbo Norte 
treinta y un grados cero cinco 
minutos treinta y dos punto 
treinta y siete segundos Este 
con una distancia de cuarenta 
y siete punto cuarenta metros, 
llegando al mojón número 
nueve, del mojón número nueve 
con rumbo Sur sesenta y dos 
grados once minutos veintiuno 
punto once segundos Este, con 
una distancia de seis punto 
veintidós metros, llegando al 
mojón número diez, del mojón 
número diez con rumbo Sur, 
veintinueve grados treinta y 
un minutos cincuenta punto 
noventa Este con una distan-
cia de treinta y cuatro punto 
sesenta y tres metros, llegando 
al mojón número once, del 
mojón número once con rumbo 
Sur quince grados cuarenta 
minutos cuarenta y seis punto 
noventa y ocho segundos Este, 
con una distancia de veintisiete 
punto sesenta metros, llegando 
al mojón número doce, del 
mojón número doce con rumbo 
Sur cincuenta y dos grados cua-
renta y nueve minutos treinta y 
ocho punto veintidós segundos 
Oeste con una distancia de 
ciento catorce punto cuarenta 
y cinco metros, llegando al 
mojón número trece, del mo-
jón número trece con rumbo 
Norte sesenta y ocho grados 
cincuenta y cinco minutos cero 
seis punto cincuenta y tres se-
gundos Oeste con una distancia 
de ciento treinta y cuatro punto 
treinta y dos metros, llegando 
de esta forma al mojón número 
catorce, del mojón número 
catorce con rumbo Norte treinta 
y siete grados veinticuatro mi-
nutos diecisiete punto setenta y 
nueve segundos Este con una 
distancia de noventa punto se-
senta metros, llegando al mojón 
número quince, del mojón nú-
mero quince con rumbo Norte 
setenta y seis grados cincuenta 
y cuatro minutos treinta y dos 
punto quince segundo Oeste, 
con una distancia de setenta y 
nueve punto sesenta metros, 
llegando de esta manera al 
mojón número uno, en el cual 
comenzó la presente descrip-
ción. Manifestando que carece 
de título de dominio inscrito a su 
favor y que con sus antecesores 
tiene más de diecisiete
años de estar en quieta, pacífica 
y no interrumpida posesión del 

mismo, ejerciendo todos los 
actos de verdadero propietario. 
Que el inmueble lo adquirió por 
compraventa que le hiciera el 
señor TIMOTEO VÁSQUEZ 
AVALOS, por escritura privada 
otorgada ante los oficios de 
Romeo Lucas Bernal Borja, en 
Olocuilta, a las doce horas del 
día quince de julio del presente 
año, quien lo había adquirido 
por medio de escritura privada 
otorgada en San Salvador a las 
ocho horas el día dos de julio 
de año dos mil veintiuno, ante 
los oficios de Hugo Alexander 
González Candelaria, por el 
señor Juan Manuel Hernández, 
a su favor, y éste a su vez lo ad-
quirió según escritura privada 
celebrada en esta ciudad a las 
once horas del día treinta y uno 
de agosto del año dos mil cinco, 
ante los oficios notariales de An-
drés Soriano Navidad, vendida 
por Fidel Martínez, mediante 
escritura no inscribible. 
Lo anterior se pone en cono-
cimiento al público para los 
efectos de ley. Librado en mi 
oficina profesional, en San 
Salvador, a los dieciséis días 
del mes de agosto de dos mil 
veintitrés.
LICDA. NANCY CAROLINA 

RODRIGUEZ MOLINA
ABOGADA Y NOTARIO

2a. Publicación
(28-29-30 Agosto/2023)

AVISO
LUIS ALBERTO MARTINEZ 
TICAS, NOTARIO,  del domi-
cilio de San Vicente, depar-
tamento de San Vicente, con 
Despacho Profesional ubicado 
en la dieciséis calle poniente 
casa número veintiuno A, 
Colonia Agua Caliente, de la 
ciudad de San Vicente HACE 
SABER: Que al señor JOSE 
ELIAS RAUDA GUTIERREZ, 
de sesenta y un años, Obispo 
Católico, Soltero, del domicilio 
de San Vicente, departamento 
de San Vicente; con  Documen-
to Unico de Identidad y Número 
de Identificación Tributaria cero 
tres millones quinientos veinti-
cinco mil cuatrocientos ochenta 
y seis guión dos; actuando en 
dichas diligencias en nombre y 
Representación de la IGLESIA 
CATOLICA APOSTOLICA Y 
ROMANA DE EL SALVADOR 
DE LA CURIA DIOCESANA DE 
SAN VICENTE, Departamento 
de San Vicente, con Número 
de Identificación Tributaria; 
mil diez guión ciento ochenta 
y un mil doscientos cuarenta y 
tres guión cero cero dos guión 
ocho; ha comparecido ante mis 
oficios solicitando se le extienda 
titulo Supletorio de un terreno 
de naturaleza rural, situado enc 
cantón San Felipe, caserío San 
Felipe, parcelación sin nombre, 
calle que conduce a Caserío 
San Lázaro y sin número, de 
la jurisdicción de Apastepeque, 
departamento de San Vicente, 
de CUATROCIENTOS DIEZ 
PUNTO DIECINUEVE ME-
TROS CUADRADOS equiva-
lente a QUINIENTAS OCHEN-
TA Y SEIS PUNTO NOVENTA 
Y UNO VARAS CUADRADAS, 
de extensión superficial, el cual 
mide y linda: AL NORTE, PE-
DRO LOPEZ MERINO, parcela 
cuatrocientos treinta y ocho, 
camino vecinal de por medio; 
AL ORIENTE, con JUAN CAR-
LOS PORTILLO HERNANDEZ 
parcela cuatrocientos cuarenta 
y cuatro; AL SUR, DORA DEL 
CARMEN AREVALO REYES, 
ARMANDO LEON ROSA, 
SANTIAGA DEL CARMEN 
REYES VIUDA DE BERMU-
DEZ Y MARIA VICTORIA 
RIVAS VIUDA DE BERMUDEZ  
parcela cuatrocientos cuarenta 

y cinco; AL PONIENTE, DORA 
DEL CARMEN AREVALO 
REYES, ARMANDO LEON 
ROSA, SANTIAGA DEL CAR-
MEN REYES VIUDA DE BER-
MUDEZ y MARIA VICTORIA 
RIVAS VIUDA DE BERMUDEZ, 
parcela cuatrocientos cuarenta 
y cinco. Los colindantes son 
del domicilio del Cantón San 
Felipe, caserío San Felipe, 
jurisdicción de Apastepeque 
departamento de San Vicente, 
Hay construida una casa con 
paredes de ladrillo rojo mixta, 
piso de ladrillo de obra, techo 
de lámina canal y tejas, de 
CIENTO OCHENTA Y OCHO 
PUNTO SESENTA Y SIETE 
METROS CUADRADOS. El 
terreno descrito no es domi-
nante ni sirviente, ni está en 
proindivisión y no tiene cargas 
o derechos que pertenezcan a 
terceras personas; que desde 
su donación verbal en el mes de 
Diciembre de mil novecientos 
sesenta y ocho realizada por la 
señora LEONZA BERMUDEZ, 
quien en aquel entonces era 
de cuarenta y siete años de 
edad, de oficios domésticos, 
del domicilio de Apastepeque, 
departamento de San Vicente, 
a la IGLESIA CATOLICA 
APOSTOLICA Y ROMANA 
DE EL SALVADOR DE LA 
CURIA DIOCESANA DE SAN 
VICENTE, departamento de 
San Vicente, representada 
por el señor JOSE ELIAS 
RAUDA GUTIERREZ, el cual 
ha poseído el referido terreno y 
construcciones que contiene en 
forma quieta, pacifica, continua 
y no interrumpida por más de 
SESENTA Y SIETE AÑOS. 
Valúa dicho terreno en la suma 
de SEIS MIL DOLARES DE 
LOS ESTADOS UNIDOS 
DE NORTE AMERICA, San 
Vicente, a los catorce días del 
mes de Agosto del año dos mil 
veintitrés.

LUIS ALBERTO 
MARTINEZ TICAS

NOTARIO
2a. Publicación

(28-29-30 Agosto/2023)

EDICTO 
JOSE DIMAS ROMANO 
CRUZ, Notario, del domicilio 
de San Miguel, con Oficina 
ubicada en Tercera Avenida 
Norte Número seiscientos 
cinco, Barrio San Francisco, de 
la ciudad de San Miguel. HACE 
SABER: Que por resolución del 
Suscrito Notario, de las ocho 
horas y diez minutos del día 
dieciséis de Agosto del año 
dos mil veintitrés, se ha tenido 
por aceptada expresamente y 
con beneficio de inventario, la 
HERENCIA TESTAMENTARIA 
que a su defunción, dejara el 
señor ANSELMO SALVADOR 
LAZO conocido por ANSELMO 
SALVADOR Y por ANCELMO 
SALVADOR, quien falleció a la 
edad de ochenta años de edad, 
Partero, originario de Sociedad, 
Departamento de Morazán, 
de Nacionalidad Salvadoreña, 
y del último domicilio Cantón 
Peñón, Municipio de Sociedad, 
Departamento de Morazán, 
y habiéndo fallecido en dicha 
dirección, a las diez horas del 
dia veintiocho de junio del dos 
mil diez, de parte de los se-
ñores VICTOR OSWALDO LO-
PEZ SALVADOR Y MARLON 
JOSUE SALVADOR LOPEZ, 
en su calidad de Cesionarios 
Testamentarios del derecho he-
reditario que le correspondian al 
señor José Reinerio Hernandez 
Melgar, como el heredero 
Testamentario sobreviviente 
del causante antes referido, 
habiéndose conferido la ad-

ministración y representación 
interina de la sucesión, con 
las facultades y restricciones 
de los curadores de la herencia 
yacente. En consecuencia, por 
este medio se citan todos los 
que se crean con derecho a la 
referida herencia, para que se 
presenten a la referida oficina 
notarial dentro del término de 
quince días contados a  partir 
de la última publicaciÓn de este 
EDICTO a la oficina del Su-
scrito Notario. LIBRADO en la 
Oficina del Notario José Dimas 
Romano Cruz.- En la ciudad de 
San Miguel, a los diecisiete dias 
del mes de Agosto del año dos 
mil veintitrés.

LIC. JOSE DIMAS 
ROMANOS CRUZ

NOTARIO
2a. Publicación

(28-29-30 Agosto/2023) 

JOSE ADAN HERNANDEZ, 
Notario del domicilio de la 
Ciudad y departamento de 
Chalatenango, con oficina 
ubicada en Barrio El Calvario, 
Primera Calle Oriente número 
Quince Arriba de Juzgado de 
Sentencia, Chalatenango o al 
telefax 2301-1332, departa-
mento de Chalatenango, HACE 
SABER: Que ante sus oficios 
compareció el señor: CELIO 
PINEDA CORDOVA, de se-
senta años de edad, agricultor, 
del domicilio de Concepción 
Quezaltepeque, Departamento 
de Chalatenango, a quien 
hoy conozco e identifico por 
medio de su Documento Único 
de Identidad número cero 
cuatro cero cuatro dos dos 
cinco tres- cinco, solicitando 
TITULO SUPLETORIO sobre 
un inmueble de su propiedad 
de naturaleza rústica, situado 
en Caserío Los Pozos, Cantón 
Jaguataya, Jurisdicción de 
Nueva Trinidad, Departamento 
de Chalatenango, no inscrito a 
su favor por carecer de ante-
cedente inscrito; compuesto 
de una extensión superficial 
de OCHO MIL SEISCIEN-
TOS CINCUENTA Y NUEVE, 
PUNTO DOCE METROS 
CUADRADOS, LINDERO 
NORTE:  está formado por 
DOS TRAMOS con los siguien-
tes rumbos y distancias con 
una distancia de veinticuatro 
punto setenta y seis metros. El 
tramo colinda con propiedad de 
ANDRES CORDOVA CORDO-
VA, con cerco de púas de por 
medio. LINDERO ORIENTE: 
está formado por DIECISÉIS 
TRAMOS con una distancia 
de doscientos ocho punto 
once metros. El tramo colinda 
con propiedad de ANTONIO 
ALEMAN ALEMAN, con calle 
de por medio. LINDERO SUR: 
está formado por CUATRO 
TRAMOS con una distancia 
de cuarenta y tres punto doce 
metros, colinda con propiedad 
de ELVIRA MURCIA CORDO-
VA, con cerco de púas de por 
medio. LINDERO PONIENTE: 
está formado por diecinueve 
tramos con una distancia de 
doscientos siete punto sesenta 
y seis metros. Colinda con 
propiedad de ANDRES COR-
DOVA CORDOVA, con cerco 
de púas de por medio.- Que 
dicho inmueble lo adquirió por 
compraventa. Valúa el inmue-
ble en Dos Mil dólares de los 
Estados Unidos de América. 
Lo que se le avisa al público 
con fines de Ley. Librado en 
oficina del suscrito Notario. En 
la Ciudad y departamento de 
Chalatenango, a los veintiocho 
días del mes de agosto del dos 
mil veintitrés.-
JOSE ADAN HERNANDEZ

NOTARIO
1a. Publicación

(29-30-31 Agosto/2023)

EDICTO
HENRRY JEOVANNY LEIVA 
MARTINEZ, Notario, de este 
domicilio, con oficina ubicada 
en: Barrio el Calvario frente a 
Parqueo Municipal local núme-
ro dieciséis, San Luis Talpa, La 
Paz, para los efectos legales 
HACE SABER: Que por re-
solución del suscrito Notario, 
proveída a las diez horas del 
día veinticinco de agosto del 
presente año, se ha tenido 
por aceptada expresamente 
y con beneficio de inventario, 
la herencia intestada que a 
su defunción, dejó el señor:  
VIRGILIO QUINTEROS RA-
MOS conocido por VIRGILIO 
QUINTEROS, inscrita en el 
Registro del Estado Familiar de 
la Alcaldía Municipal de  San 

Luis Talpa, departamento de La 
Paz, bajo el número CIENTO 
CUARENTA Y OCHO, del libro  
de Partidas de defunciones 
Numero CIENTO UNO que  
dicha Alcaldía llevó en el año 
dos mil diecisiete, expedida  
por la Jefe del Registro del 
Estado Familiar de dicha 
municipalidad, Licenciada ANA 
MARGARITA VASQUEZ el dia 
veintiséis de junio del año dos 
mil veintitrés,  en la que consta 
que el señor  VIRGILIO QUIN-
TEROS RAMOS conocido 
por VIRGILIO QUINTEROS 
falleció a las veintitrés horas  
con cuarenta minutos del día 
veintiocho de octubre del año 
dos mil diecisiete, en Hospital 
Nacional Santa Teresa Zaca-
tecoluca Departamento de La 
Paz, a consecuencia de Edema 
de Pulmón, Insuficiencia Car-
diaca atendido por el doctor 
José Alfonso Gracia Alvarenga 
Doctor en Medicina, J.V.P.M # 
DIECISEIS MIL QUINIENTOS 
CINCO, quien al momento de 
fallecer tenía setenta y tres  
años de edad. De parte del 
señor, ROBERTO ORLANDO 
GALLEGOS MENJIVAR, de 
setenta y cinco años de edad, 
Agricultor en Pequeño, del 
Domicilio de San Luis Talpa de-
partamento de La Paz, persona 
a quien conozco e identifico por 
medio de su Documento Único 
de Identidad Número: cero un 
millón doscientos mil cuatro-
cientos cincuenta y siete – tres, 
en concepto de cesionario de 
los derechos que le correspon-
dían a los hijos sobrevivientes 
del  causante señores, CRUZ 
MARIA  QUINTEROS GONZA-
LEZ, de  treinta y cinco años 
de edad, oficios domésticos, 
del domicilio de San Luis Talpa 
departamento de La Paz, a 
quien con Documento Único de  
Identidad Número cero cuatro 
millones  novecientos sesenta 
y dos mil setenta y uno – seis 
y el señor, JULIO ENRIQUE 
QUINTEROS GONZALEZ de 
treinta años de edad, Jornalero, 
del domicilio de San Luis Talpa 
Departamento de La Paz con 
Documento Único de Identidad 
Número cero cuatro millones 
novecientos  sesenta y dos mil 
veintisiete - nueve, habiéndose 
conferido la administración y 
representación interina de la 
sucesión, con las facultades y 
restricciones de los curadores 
de la herencia yacente. En 
consecuencia, por este medio 
se cita a todos los que se crean 
con derechos a la referida he-
rencia, para que se presenten a 
la referida Oficina en el término 
de quince días, contados desde 
el día siguiente a la última publi-
cación del presente edicto. Li-
brado en la Oficina del Notario. 
En la ciudad de San Luis Talpa, 
departamento de La Paz, a las 
diez horas con treinta minutos 
del día  veinticinco de  agosto  
del año dos mil veintitrés.

LIC. HENRRY JEOVANNY 
LEIVA MARTINEZ

Notario
1a. Publicación

(29-30-31 Agosto/2023)

AVISO 
ISABEL BEATRIZ SER-
MEÑO ARAUJO, Jueza de 
Familia de la ciudad de San 
Marcos, departamento de San 
Salvador, HACE SABER: Que 
por resolución emitida a las 
nueve horas del día veintiséis 
de julio del dos mil veintitrés, 
se admitió la Demanda de 
Divorcio por el motivo se-
gundo del art. 106-2 C.F., en 
el proceso clasificado con el 
n° SMF-220- (106-2) -23/RC; 
promovida por la Licenciada 
MARÍA RENEE REBOLLO 
MELARA, mayor de edad, 
Abogada, del domicilio de la 
ciudad y departamento de San 
Salvador como Apoderada 
del demandante señor LUIS 
ALONSO GARCÍA MANCIA 
de sesenta y siete años de 
edad, casado, empleado, 
del domicilio del Estado de 
Nueva York, Estados Unidos 
de América, originario de 
Armenia departamento de 
Sonsonate, de nacionalidad 
salvadoreña, con documento 
único de identidad número 
cero seis millones quinientos 
ochenta y ocho mil quinientos 
doce - dos, en contra de la 
demandada señora HERMI-
NIA DEL ROSARIO ABREGO 
DE GARCÍA, de sesenta y 
cinco años de edad, casada, 
originaria de San Juan Opico, 
departamento de La Libertad, 
de nacionalidad salvadoreña, 
actualmente de domicilio 
ignorado. Con fundamento 
en los Arts. 106-2 C.F.; 34 Inc. 
4°, 5°, 6°, 42, 97 LPRF., 186 
CPCM, se EMPLAZA POR 
MEDIO DE ESTE EDICTO, A 
LA DEMANDADA  HERMINIA 
DEL ROSARIO ABREGO 
DE GARCíA, publicado por 
tres veces en un diario de 
circulación nacional, con 
intervalos de cinco días para 
que se presente dentro de los 
quince días siguientes a su 
última publicación a ejercer 
su derecho por medio de 
Abogado constituido con 
arreglo a la ley, si no lo hiciere 
se nombrará a la Procuradora 
de Familia adscrita a este Juz-
gado para su representación. 
Lo que hago de conocimiento 
público para los efectos de 
Ley. Librado en el Juzgado de 
Familia de la ciudad de San 
Marcos departamento de San 
Salvador a las diez horas del 
día veintiséis de julio de dos 
mil veintitrés.

LIC. ISABEL BEATRIZ 
SERMEÑO ARAUJO
JUEZA DE FAMILIA

LIC. ALBA LUZ
 BARRIENTOS
SECRETARIA

1a. Publicación
(29 Agosto, 6-14 

Septiembre/2023) 

No. de Expediente : 
2023215850 
No. de Presentación: 
20230359924 
CLASE: 05. 
EL INFRASCRITO REGISTRA-
DOR HACE SABER: 
Que a esta oficina se ha(n) 
presentado LIGIA ELlZABETH 
CRUZ DE MATAMOROS, en 
su calidad de APODERADO 
ESPECIAL de TIL HEAL THCA-
RE PVT LTD., de nacionalidad 
INDIA, solicitando el registro 
de la MARCA DE PRODUC-
TO, consistente en: la palabra 
KLEARIT, que servirá para: 
AMPARAR: PRODUCTOS 
FARMACÉUTICOS. Clase: 05. 
La solicitud fue presentada el 
día dieciseis de junio del dos 
mil veintitrés. 
REGISTRO DE LA PROPIE-
DAD INTELECTUAL, Depar-
tamento de Signos Distintivos. 
San Salvador, veinticinco de 
julio del dos mil veintitrés.

KLEARIT

David Antonio Cuadra 
Gómez

Registrador Auxiliar
2a. Publicación

(25-29-31 Agosto/2023)
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Once Deportivo lan-
zó fuertes críticas al 
entrenador técnico 

de la selección nacional Hugo 
Pérez a través de redes socia-
les, donde cuestionó al estrate-
ga tras no dar a conocer la con-
vocatoria inicial de esta semana 
para el microciclo rumbo a la 
Liga de Naciones de CONCA-
CAF, en la que la azúl y blan-
co debutará en septiembre. La 
publicación de los aurinegros 
causó polémica y no hizo espe-
rar los comentarios de los usua-
rios.  “La selección de fútbol de 
Guatemala se encuentra con-
centrada en espera de nuestra 
selecta y nosotros esperando a 
nuestro técnico. Prof. Hugo Pé-
rez…zzz”, dice el tuit de Once 
Deportivo en sus redes sociales 
y colocó una foto del entrena-
dor con la pregunta ¿Y el mi-
crociclo de esta semana?

Rebeca Henríquez
@RebeHenriquez

El Bureau del Conse-
jo de la La Federa-
ción Internacional de 

Fútbol Asociado (FIFA) deter-
minó este lunes que la Comi-
sión de Regularización, que se 
instaló el pasado 29 de agosto 
de 2022, debido a la acefalía de 
la Federación Salvadoreña de 
Fútbol (FESFUT), continuará 
un año más en gestiones debi-
do a que no se han desarrolla-
do algunas funciones que se les 
otorgaron.

Hace un año la FIFA estipu-
ló que entre las tareas que cum-
pliría la comisión de regulari-
zación estaba revisar exhaus-
tivamente los estatutos de la 
FESFUT y garantizar que cum-
plan plenamente con los requi-
sitos contenidos en los Estatu-
tos de la FIFA y CONCACAF 
antes de someterlos a la apro-
bación del Congreso de la FES-
FUT, además, ejecutar una au-
ditoría exhaustiva de las finan-

El usuario Bruno Porzio co-
mentó: “Sería bueno que los equi-
pos «profesionales» se preocupen 
por su situación y no pierdan el 
tiempo en hacer señalamientos 
que no les competen”.

“Mientras FIFA le da un año 
más a la Comisión Regularizado-
ra, por no hacer absolutamente 
nada…. y si me equivoco por fa-
vor alguien que me lo refute con 
hechos, a una semana tres días del 
compromiso de Liga de Naciones 
de la Selecta”, opinó Hernán Ca-
rrasco.  “El problema de las cuen-
tas de las ligas ‘profesionales’ de 
El Salvador es que no sabes cual 
es cual, se cambian regularmente, 
porque aquellos que las ‘adminis-
tran’ se las quedan o las pierden... 
entonces, cero profesionalismo. Y 
ya no digamos, que tengan cono-
cimiento deportivo”, expresó Da-

nilo Alexander.
Hace algunos días, el presiden-

te de Once Deportivo, Héctor Sa-
lazar, quien también es vicepresi-
dente de la Primera División, cri-
ticó a Hugo Pérez por los resulta-
dos obtenidos, a pesar de que se-
gún el dirigente, la liga ha colabo-
rado “al 100%” con la selección.

El presidente de los aurine-
gros también mencionó, en aque-
lla ocasión, que el estratega de la 
azul y blanco no se ha tomado el 
tiempo para hablar con los técni-
cos de los equipos de la liga, que 
hubo un acercamiento leve antes 
de Copa Oro, pero que solamen-
te fue eso. “Tenemos al único en-
trenador que en un año no gana 
un partido y sigue en un proce-
so. Las últimas declaraciones de 
Hugo Pérez dan ganas de darse 
coscorrones uno, cuando dijo que 

los equipos juegan los domingos 
no se puede, entonces ¿qué quie-
re? ¿que ya no juguemos los do-
mingos? Después de dos años ya 
no quiere amistosos, cuando an-
tes los exigía, ahora va a querer 
que ya no juguemos”, criticó el 
presidente del tanque fronterizo.

La Selecta debutará en la 
Liga de Naciones de CONCA-
CAF el jueves 7 de noviembre 
ante Guatemala, con quien en 
la última vez que se enfrenta-
ron, los guatemaltecos golea-
ron al equipo de Pérez 0-4.

zas de la FESFUT, sin embargo, 
el ente regulador del fútbol inter-
nacional dijo que hay diferentes 
factores que han impedido cum-
plir las obligaciones.

En la misiva que recibió la 
FESFUT, la FIFA se refirió al 
allanamiento que hizo la Fiscalía 

General de la República (FGR) 
a la federación, en la cual se in-
cautaron numerosos documentos 
como parte de un proceso de in-
vestigación de las autoridades fe-
derativas del país, y de las que a 
pesar de las solicitudes del Comi-
té de Regularización no han sido 

devueltos.  “Se le informó al Bu-
reau que el comité de regulariza-
ción no ha podido encargar una 
auditoría exhaustiva de los regis-
tros financieros de la FESFUT, 
con arreglo a lo estipulado clara-
mente en su mandato. Por otro 
lado, estos documentos resultan 

esenciales para cumplir con los 
estatutos de la FESFUT y la le-
gislación nacional según la cual 
se deben presentar los estados fi-
nancieros auditados a los miem-
bros de la FESFUT”, escribió la 
FIFA.

La tragedia que ocurrió en el 
estadio Cuscatlán que dejó un 
saldo de nueve personas falleci-
das el pasado 20 de mayo, tam-
bién fue un suceso en el que se 
basó la FIFA para determinar 
que la misma, la CONCACAF 
y el comité sigan trabajando en 
conjunto.“A pesar de los progre-
sos del comité alcanzados has-
ta la fecha, todavía no se han 
llevado a cabo algunas labores 
fundamentales, como una au-
ditoría exhaustiva de los regis-
tros financieros de la FESFUT, 
la adopción de los nuevos esta-
tutos en cumplimiento con lo 
estipulado en los Estatutos de 
la FIFA y de la Concacaf y, las 
elecciones de un nuevo comité 
ejecutivo de esta federación”, ex-
puso.

FIFA amplía mandato de la Comisión de Regularización 
de la FESFUT por funciones inconclusas

Once Deportivo criticado por arremeter contra 
Hugo Pérez y su ineficacia con la selección

El Comité de Regularización de la FESFUT estará un año más al frente del fútbol salvadoreño.  Foto: Diario Co Latino / 
Cortesía.

El técnico de la selección nacional Hugo Pérez es criticado por Once Deportivo 
por falta del microciclo respectivo de la semana. Foto: Diario Co Latino / Cortesía.


